

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 30 (1928-1930)

Vereinsnachrichten: Compte rendu annuel du président sur la marche de la société :
1927 - 1928

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE RENDU ANNUEL

DU

PRÉSIDENT

sur la marche de la Société

1927—1928.

Messieurs et chers collègues,

L'année qui vient de s'écouler a été pour notre Société une année de deuil, d'un deuil grave et profond, gros pour elle de conséquences et de regrets. A notre première séance du semestre d'hiver dernier, le jeudi 10 novembre 1927, Monsieur Maurice Musy, notre président d'honneur était encore présent au milieu de nous, selon son habitude, solide et parfaitement tranquille dans sa robuste vieillesse. Huit jours après, le vendredi 18 novembre 1927, la mort le terrassait brusquement en quelques secondes, vers midi, loin des siens, au buffet de la gare de Berne, au moment où il allait se mettre à table avec ses quelques amis et collègues de la Commission fédérale de maturité. Ainsi nous passons, sans aucune assurance du lendemain ! Le mercredi suivant, le 23 novembre 1927, nous eûmes notre deuxième séance dans le

deuil et l'émotion très vive de cette perte si grande pour notre société. Le président ouvrit la séance par cette sorte de court éloge funèbre :

« Messieurs et chers collègues,

Je sais que, en ce moment, mes sentiments sont les vôtres. Ce n'est pas sans une vive émotion, que nous prenons place ce soir à cette table où celui qui y fut régulièrement et presque jusqu'à son dernier jour, n'est plus ; que nous nous réunissons ce soir dans celle salle, où celui qui fut l'âme de ces réunions si longtemps, ne viendra plus. M. le Dr Maurice Musy, professeur, président de la Société fribourgeoise des sciences naturelles pendant 25 ans, et son président d'honneur depuis 1911, s'en est allé vers Dieu par une de ces morts brèves et sans angoisse, idéale pour celui qui se tient toujours prêt à ce départ, comme devait l'être M. Musy. Je vous prie, Messieurs et chers Collègues, de vous lever un instant en l'honneur de ce membre exceptionnel de dévouement et de zèle que fut M. Musy pour notre société. Je vous prie de lui exprimer avec moi, par là, combien nous lui sommes reconnaissants pour toute l'immense somme de temps et de peine qu'il mit au service de celle société pendant 50 ans qu'il en fut membre, et par elle, au service des sciences naturelles en général et des sciences naturelles fribourgeoises en particulier. Je vous prie aussi de lui promettre avec moi que nous ne laisserons pas tomber ce flambeau qu'il a tenu avec tant d'ardeur et si longtemps, afin que le nom de Fribourg et de la Société fribourgeoise des sciences naturelles aient aussi leur part de rayonnement au foyer des sciences naturelles suisses. Je vous prie de lui promettre avec moi que nous continuerons à tenir ce flambeau

haut et rayonnant d'un éclat qui convienne à Fribourg, aujourd'hui ville universitaire dont le développement intellectuel et scientifique doit aller sans cesse en croissant, et qui doit tenir de plus en plus, parmi ses sœurs les autres villes universitaires suisses, au point de vue sciences naturelles en particulier, une place importante. En même temps que nous assurons la mémoire de M. Musy de ces sentiments ardents et sincères, nous assurons aussi sa famille désolée de toute la part que nous prenons à ce deuil si cruel pour elle et nous lui exprimons nos plus sincères et nos plus vives condoléances. »

A la première séance, le Comité en charge avait été réélu à l'unanimité. Seul encore une fois le secrétariat était à repourvoir, M. le Dr Jean Tercier, géologue, nous ayant quitté pour des îles océaniques lointaines. En attendant le retour de M. Tercier, M. le Dr P. Demont a bien voulu reprendre son poste de secrétaire, laissé l'année précédente à M. Tercier, après huit ans de service. Nous l'en remercions vivement.

Nous avons eu, durant les deux semestres écoulés, exactement comme dans l'exercice précédent, 1926-1927, 11 séances et une excursion, 8 séances au semestre d'hiver, 3 séances et l'excursion au semestre d'été. Dans ces séances et cette excursion ont été données les communications suivantes:

MM. Dr Reichensperger, prof.: 1^o *Bemerkungen zur schweizerischen Insektenfauna II*; 2^o *Über Kopftransplantationen bei Insekten*.

Dr P. Gerber, prof.: *Les projets d'une nouvelle carte topographique militaire suisse.*

Dr P.-G. Rahm, privat-docent: 1^o *Voronoff und seine Schule auf dem internationalen Zoologen-*

kongress in Budapest. Ein Worl der Krilik und über den neuesten Stand der Verjüngungstheorie ; 2º Einige für den Kanton Freiburg und die Alpen neu aufgefondene Tiere.

Dr L. Weber, prof.: *Magnesit und Hamlinit aus dem Simplontunnel.*

Dr O. Büchi, prof.: *Über das Becken von Marly.*

Dr L. Weber, prof.: *Das Wulff'sche Netz im Dienste der Astronomie und mathematischen Geographie.*

P. Girardin, prof.: *Sur la réparlion géographique du mot « Greppon ».*

Dr P. Gerber, prof.: 1º *La représentation de la configuration du terrain sur les nouvelles cartes ;* 2º *Le travail de nos ingénieurs-topographes à la montagne* (avec projections lumineuses).

P. Girardin, prof.: *Deux communications sur des sujets géographiques.*

Dr P.-G. Rahm, privat-docent: 1º *Zur tiergeographischen Verbreitung der Tardigraden in der Schweiz.* (Dritte Mitteilung) ; 2º *3000-jähriges Leben ? Zur Widerlegung des Märchens von der Keimfähigkeit des Mumienweizens* ; 3º *Authentisches über die ältesten jetzt lebenden Menschen.*

Dr A. Reichensperger, prof.: *Mitteilung zur Frage der Kopftransplantation bei Insekten.*

Dr A. Haas, prof.: *Le pavillon de l'oreille humaine.*

Li-Chi, étudiant: *Aperçu sur l'ancienne Chine.*

Dr A. Stäger (Berne): *Aktuelle Probleme der Röntgenphysik* (Projections).

P. Girardin, prof.: *La morphologie du Vully.*

Dr R. de Girard, prof.: *La correction des eaux du Jura.*

Dr F. Jaquet: *La flore du Vully.*

Dr A. Gandolfi-Hornyold, privat-docent: *Détermination de l'âge des anguilles d'après les écailles.*

J. Aebischer, prof.: *Problèmes de géométrie basés sur les rosaces du cloître de Hauterive.*

Comme toujours, certains résumés de ces communications ne nous ont pas été livrés ; nous invitons leurs auteurs à nous les fournir encore pour l'impression du vol. XXIX de notre *Bulletin*, qui va commencer sous peu.

L'excursion a eu lieu le dimanche 17 juin 1928, au Vully, en commun avec la Société neuchâteloise des Sciences naturelles. Pendant que nos amis neuchâtelois, partis à 8 h. 15 de Neuchâtel par le bateau, abordaient à Cudrefin, et par Montet et Lugnorre, montaient à Sur-le-Mont, nous-mêmes, partis à 7 h. 54 de Fribourg, par le train de Morat, descendions à Sugiez, montions au Mont-Vully par la face Est et par Plan Chalet et la Crête du Vully, arrivions à Sur-le-Mont, en même temps que les Neuchâtelois et même réunis à eux déjà dans la dernière partie du trajet. Il était aux environs de midi ; on mangea en commun au petit restaurant de Sur-le-Mont (chez Varin) les provisions apportées ou la soupe et le repas, moins frugals qu'on ne l'avait annoncé, préparés par le restaurateur. Ensuite eut lieu la séance scientifique. Le programme annonçait sept communications ; les quatre communications indiquées plus haut de MM. Girardin, de Girard, Jaquet, et Gandolfi-Hor-

nyold et trois communications de nos amis neuchâtelois. M. Spinner nous parla de l'histoire postglaciaire de la flore; M. M. Vouga, de la pisciculture du lac de Morat et M. P. Vouga devait nous parler de la question des Palafittes. Mais cette dernière communication n'eut pas lieu, son auteur étant absent. De même notre collègue, M. de Girard, ayant été empêché au dernier moment de prendre part à l'excursion, ce fut M. Girardin qui, s'aidant des notes de M. de Girard pour la seconde, donna les deux communications sur la morphologie du Vully et la correction des eaux du Jura. La séance fut présidée par M. A. Mathey-Dupraz, le président de la Société neuchâteloise, qui avait été l'initiateur et le principal organisateur de cette réunion.

Vers 16 heures, Neuchâtelois et Fribourgeois ensemble, nous reprenions le chemin du retour, encore une fois par la crête du Vully et Plan Chalet, et redescendions sur Sugiez. A 18 h. 10 les Neuchâtelois y prenaient le bateau qui les ramenaient à Neuchâtel, tandis que nous-mêmes à 18 h. 54 y trouvions le train pour rentrer à Fribourg enchantés de notre journée.

Le seul point à relever ici en notre défaveur est notre participation en nombre par trop réduit à cette réunion du Vully. Tandis que nos amis de Neuchâtel, bien que plus éloignés, s'y trouvaient être vingt-cinq à trente, nous n'étions nous-mêmes qu'une dizaine de participants dont il me serait facile de retrouver ici les noms au complet et sans grand effort de mémoire. A ce sujet, je me permets de formuler aussi la même plainte, renouvelée à peu près chaque année concernant la fréquentation moyenne à nos séances. Dix à douze personnes, quand encore elles sont là,

ne sont pas une assistance suffisante pour une société qui veut être active. L'intérêt des communications présentées et le travail qu'elles ont exigé parfois de leurs auteurs mériteraient mieux.

En plus du grand deuil de M. Musy, nous avons eu à déplorer la mort de l'un de nos anciens membres :

M. Geinoz, Henri, ingénieur, conseiller communal. A sa famille et à ses amis, nous présentons nos sincères condoléances.

Nous avons eu à enregistrer deux ou trois démissions pour des raisons diverses, éloignements ou départs de Fribourg.

Nous avons eu, ou aurons encore ce soir le plaisir de recevoir en retour les nouveaux membres suivants :

Membres ordinaires :

Madame veuve Dr M. Musy, professeur ;

MM. R. P. Carlos Ortiz, S.J., étudiant à la Faculté des Sciences ;

Li-Chi, chimiste, étud. à la Faculté des Sciences ;
Herbert de Zurich, étudiant ;

Dr A. Huber, prof. extraordinaire de math. et
mathém.-physique à la Faculté des Sciences ;

Fr. Holzgang, étudiant à la Faculté des Sciences ;
Zimmermann, étudiant, à la Faculté des Sciences.

Membres étudiants.

R.P. Léandre Fehr, étudiant à la Faculté des Sciences ;
R.P. Malin, O.S.B., étudiant à la Faculté des Sciences.

Dans la séance du 1^{er} mars 1928, nous avons nommé M. le Dr A. Reichensperger, prof., membre honoraire de notre société. M. Reichensperger, qui a été un

membre zélé de notre société et nous a donné à plusieurs reprises des communications importantes, dans le temps trop court où il a été à Fribourg, nous a quitté pour la chaire de zoologie de l'Université de Bonn. Dans cette séance du 1^{er} mars dernier, nous lui avons exprimé nos félicitations et le vif regret que nous causait son départ.

Un autre membre, dont la collaboration nous a été précieuse ces deux années dernières, le R. P. G. Rahm, privat-docent à la Faculté des Sciences, nous a quitté aussi pour un séjour éventuel de deux ans, dans l'Amérique du Sud. Mais nous espérons vivement qu'il nous reviendra.

La session annuelle de la S.H.S.N. a eu lieu à Lausanne du 30 août au 2 septembre derniers. Notre délégué, M. le Dr O. Büchi, conservateur du Musée d'histoire naturelle, s'y est trouvé en compagnie de plusieurs autres de nos collègues: M. le Dr Lambossy, privat-docent, M. le Dr P. Gerber, professeur, M. le Dr L. Weber, professeur, etc.

Publications de la Société :

La seule publication que nous ayons faite depuis le compte-rendu de l'année dernière, est la thèse de doctorat de M. Guhl:

Marcel Guhl: *Contribution à l'étude du groupe de l'acide pyromellithique* (Mémoires: Chimie, vol. IV, fasc. 2).

Conférences publiques en 1927-1928.

Nous devons malheureusement constater une diminution constante, ces dernières années, de l'intérêt

que le public de notre ville porte à notre série des Conférences publiques de la Grenette. Ce fait provient sans doute, en grande partie, du nombre sans cesse croissant des distractions offertes à notre public pour utiliser ses soirées: cinémas, théâtre, concerts, sans parler en particulier des conférences de plus en plus nombreuses données à titre privé ou organisées en séries, par d'autres sociétés ou groupements, qui ont voulu nous imiter.

Pour cette raison, M. Musy, d'accord avec votre président, avait pour l'hiver dernier réduit la série habituelle de douze conférences, données chaque quinzaine, du début de novembre à la fin de février, à huit conférences données entre la Toussaint et Noël, chaque vendredi de novembre et décembre. Nous pensions ainsi redonner à notre programme des conférences de la Grenette un regain d'attrait pour le public en évitant en même temps de le fatiguer. Nous y avons partiellement réussi; le résultat financier s'en est trouvé un peu meilleur. Nous bouclons nos comptes grâce toujours au subside de l'Etat.

Voici la série telle qu'elle avait été constituée, une dernière fois encore, par M. Musy et telle qu'elle a été effectivement donnée sans changement aucun:

Vendredi 4 novembre : S. G. Monseigneur Marius Besson : L'esclavage antique et sa suppression.

Vendredi 11 novembre : M. le prof. Barrault : L'amour au moyen âge.

Vendredi 18 novembre : M. le prof. Dr J. Jordan : Les paysans au bon vieux temps, soit avant la Révolution française.

Mardi 22 novembre : R. P. de Munynck, prof. : Le sens de la vie.

Vendredi 2 décembre : M. le prof. Dr M. Arthus : La merveilleuse adrénaline.

Vendredi 9 décembre : M. le prof. P. Girardin : Le théâtre d'Alfred de Musset, à propos du centenaire du romantisme. (Proj.)

Vendredi 16 décembre : M. Louis Gillet, conservateur du Musée de Chaalis : L'art religieux contemporain. (Proj.)

Vendredi 23 décembre : M. le prof Dr P. Aeby : Les grands procès de l'histoire fribourgeoise : Catillon,

Fribourg, le 22 novembre 1928.

Le président, S. BAYS.